

y sus esperanzas terrenales se fijen allá en más fértiles comarcas donde saciar puedan su sed de aventuras y de riquezas, haría, decimos, que la Providencia del Señor mande á la Península á los que han de ser siempre dignos de conquistar á toda nacion, á toda raza, á toda tribu y lengua: los apostólicos misioneros, los predicadores de la civilizadora Religion del Crucificado, como dichosamente se verificó.

Algunos años despues, 1561, pacificada la Península y cuando esta ciudad de Mérida tenía solo veinte años de fundada, la Santa Sede hizo nueva ereccion del obispado, dedicando la Catedral al Santo devotísimo de la Virgen María, el ilustre San Ildefonso de Toledo. *Christiana re apud jucatanos reflorescente, sedes episcopalis erigitur Emeritæ* (1).

## II.

Cuando el célebre conquistador Hernan Cortés se presentó en nuestra Isla de Cozumel (Marzo de 1519), quiso la Providencia divina que su primer acto no fuese el derramamiento de la sangre yucateca, pero ni aun de hacer el aparato de tomar posesion de la tierra como entónces se estilaba en nombre del rey de España, sino que preocupado con la idea de pasar á la conquista del Imperio de Moctezuma, trocando por lo que mira á Yucatan sus armas de soldado, por las de predicador del Evangelio, habló pública y solemnemente de la religion del Crucificado, (valiéndose para esto como de intérprete, del diácono Gerónimo de Aguilar, que algunos años atrás naufragando había caído en cautiverio entre los indios); plantó el estandarte de la Cruz, hizo celebrar el sacrificio de la Misa, y *erigiendo una estatua á la Inmaculada VIRGEN MARÍA*, publicó á grandes voces el origen divino de su misericordioso amor y de su inagotable poder (2).

Tanto llamó la atencion de los indios mayas, raza yucateca, el culto de la Virgen y la religion con que venía

(1) Fasti Novi-Orbis. ord. XCIV. an. 1561.

(2) Véase la "Relation des choses de Yucatan de Diego de Landa [1566], par l' Abbé Brasseur de Bourbourg." Paris. 1864. pag. 26. § IV.

identificado, así como aquel raro misionero de tupida barba y marcial continente, que las primeras palabras españolas que empezaron á pronunciar fueron:

—María! María! Cortés, Cortés (1).

Así ¡qué dicha para Yucatan! el primer monumento de carácter evangélico y civilizador que en su suelo se levantó, fué una estatua de la Inmaculada Virgen á la sombra de la Cruz de su Hijo Divino NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO; y el nombre de MARÍA, este nombre del que han dicho los Santos que es dulce miel para el paladar, suave armonía para el oido y júbilo celestial para el corazon, fué el primero que de una manera solemne, entró en la lengua y en el corazon y en la inteligencia de este pueblo, á la vez que era consagrado este mismo pueblo, á la propia Virgen María por el Vicario de Dios en la tierra. Y no sin misterio, porque por medio de María viene Jesus al alma, y en Jesus y solo por Jesus el alma se une á su Dios, el Dios único, eterno y omnipotente, el Dios á quien se ama y se adora en *espíritu y verdad*.

No debe decirse, pues, sino que quien tomaba posesion de Yucatan al comenzar á aparecer en el cuadro de los pueblos civilizados, era verdaderamente la Purísima Virgen, para interceder por él ante su Soberano Hijo Jesus, y para honrarlo y favorecerlo conservándose siempre en medio de él. *Radicavi in populo honorificato, et in parte Dei mei hereditas illius, et in plenitudine sanctorum detentio mea.* "Me arraigué en el pueblo honrado, y en la porcion de mi Dios que es su heredad, y en la congregacion de los fieles al Señor, puse mi mansion (2)."

## III.

En efecto; bajo los auspicios de esta Purísima Virgen, nuestros mayores echaron los fundamentos de la villa de San Francisco de Campeche, primera poblacion de las principales que en los dias de la conquista fundaron con

(1) Relation des choses de Yucatan de Diego de Landa, par l' Abbé Brasseur de Bourbourg, § IV. *Voyage de Cortés á Cuzmil*, pag. 27.

(2) Libri Sapientiae. Eccl. XXIV. 16.

éxito, y á la que dieron por Patrona á la Inmaculada Concepcion, año de 1540. De modo que la primera villa, hoy ciudad de Campeche, que es históricamente hablando la primera de Yucatan, es tambien por eso, el primer monumento de esta clase erigido al honor y nombre, al culto y á la influencia de la Virgen María, pues es cierto que fué fundada á tal devocion ántes que Mérida lo fuera. El nombre que se le dió de *San Francisco*, provino así de ser este Santo el Patrono y el nombre del Conquistador D. Francisco de Montejo, como por la especial veneracion que los conquistadores profesaban á San Francisco de Asis y á su Orden, cuyos sacerdotes, esto es, los Padres franciscanos, eran los destinados á la obra de evangelizar á este país. Pero la mayor devocion á la Santísima Virgen, les inspiró á la vez la idea de erigir la iglesia parroquial de Campeche bajo el título y patrocinio de la Inmaculada Concepcion, como se verificó el año 1540, y desde entónces hasta hoy, la INMACULADA CONCEPCION es titular de aquella parroquia principal, dejándose despues el título de San Francisco para la Parroquia de extramuros, siendo ahora dos los curatos en que se divide la mencionada ciudad, cuyo escudo de armas concedido en tiempo de la monarquía española, es el mismo que de la Orden franciscana. ¡Idea ciertamente plausible sobre manera, porque los misioneros de esta Orden célebre á la que Yucatan entero debe su civilizacion, aportaron á sus playas en el distrito de Campeche, donde empezaron sus tareas evangélicas y donde fundaron ellos mismos bajo la direccion de Fray Juan de Herrera, la más antigua, la primera escuela de instruccion primaria para los niños indígenas, cuna de nuestros actuales adelantos si los hay! (1)

Bajo los auspicios de la Inmaculada Virgen, fué erigida Mérida (1542), ciudad destinada á ser la capital de estas provincias. En tales términos y tan explícitamente aparece dedicada y consagrada la ciudad capital á la Santa Virgen, que basta la simple lectura del acta de fundacion para palpar tan consoladora verdad. D. Francisco de Montejo, (á quien su padre, del mismo nombre y apellido, que era el Adelantado, Gobernador y Capi-

(1) Historia de Yucatan, lib. V, cap. V.

tan General por el rey de España, había dado plenos poderes para representarle), en auto de 6 de Enero de 1542, entre otras cosas dice así: "Que usando de los poderes que para ello tenía, y porque así se le había mandado por el Ilustre Sr. Adelantado por una instruccion suya firmada de su nombre, poblaba y edificaba una ciudad de cien vecinos (*hoy le calculan cuarenta mil*), á la cual fundaba á honor y reverencia de *Nuestra Señora de la Encarnacion*, y la dicha ciudad le daba nombre á tal: *la ciudad de Mérida*, que Nuestro Señor guarde para su santo servicio por largos tiempos." (1)

El fundador de esta nueva ciudad de Mérida, "considerando como católico, dice la Historia, que la veneracion del culto divino es como una llave maestra que abre los tesoros de las Misericordias Divinas, para que corran las afluencias de la gracia al espíritu, y los bienes temporales á las necesidades de los cuerpos; lo primero que ordenó fué escoger sitio y lugar para fundar iglesia, y así prosigue el auto diciendo: "Otro sí, para que la dicha ciudad de Mérida no decaiga y de continuo permanezca; mando al Reverendo Padre Cura Francisco Hernandez (*este había sido el Capellan del ejército conquistador*), que en lo mejor de la traza que en dicha ciudad se hiciese, tome solar y sitio para hacer la iglesia mayor, adonde los fieles cristianos oigan doctrina y les administren los Sacramentos, y le doy por apellido NUESTRA SEÑORA DE LA ENCARNACION, la cual tome por Abogada; así para que de continuo le diese gracia y ensanchase la santa fé católica, como para que tenga debajo de su guarda y amparo la ciudad de Mérida y los cristianos que en ella morasen." (2)

En la misma Historia, (libro citado, cap. VIII,) leemos que el dia 18 de Noviembre del propio año de la fundacion de esta ciudad, el ayuntamiento celebró cabildo, "y este fué para ordenar una Cofradía con título de Nuestra Señora de la Encarnacion, habiendo ántes conferido, que era bien se procurase aumentar el culto divino. Así, juntos en la iglesia, hallándose presente D. Francisco de Montejo, fué la resolucion en esta forma:

(1) Historia de Yucatan, lib. III, cap. VII.

(2) Cogolludo, Historia de Yucatan, lib. III, cap. VII.

“Que porque esta ciudad es nuevamente fundada, y Nuestro Señor la guarde y ampare, á su honor y reverencia, se ordenó la Cofradía de Nuestra Señora de la Encarnacion, y para regirla y gobernarla se nombraron por diputados para la dicha Cofradía, á los alcaldes Gaspar Pacheco y Francisco de Bracamonte; por mayordomos á Juan de Sosa y Rodrigo Nieto, por escribano de ella á Juan de Porras. Y para firmeza de ello y que mayormente sea Nuestra Señora servida, y en su Cofradía no haya falta, se hiciesen ordenanzas más largamente, segun en el libro de la Cofradía se contiene. Fué nombrado y elegido, dicen, para que no descaeciese la veneracion de la Reina de los Angeles, el Muy Magnífico Señor Teniente de Gobernador y Capitan General, por Patron general de la Cofradía, el cual siendo presente lo aceptó, segun más largamente se contiene en el libro de la dicha Cofradía.”

“Así, añade el historiador, así solicitaban los conquistadores con la veneracion de la Reina de los Angeles su patrocinio: así se iba dando asiento en lo repúblico de Mérida etc.”

Bajo los auspicios de la Reina de los Angeles María Santísima, se levantó la villa de Valladolid, pues por acta fechada y firmada por D. Francisco de Montejo, sobrino del Adelantado, á 28 de Mayo de 1543, consta: “Que en el nombre de Dios Todopoderoso y de la Gloriosa Virgen María su Madre, nombraba y nombró á la dicha villa que se ha de poblar: *la Villa de Valladolid*. Y así mismo dió por título y advocacion de la iglesia que en la dicha villa se hubiese de hacer, el de *Nuestra Señora de los Remedios*.”

En el mes de las flores, en el mes de María, fué fundada esta noble y católica villa, hoy ciudad, y como se ve, enteramente bajo los auspicios de la Augusta Virgen María en su título de los Remedios, que como ya vimos, fué el primitivo del Obispado; habiéndosele dado tambien por abogado especial á San German ó Jervas. Mudóse despues en cuanto al sitio, pero no en cuanto al título de fundacion, por haber parecido mejor la localidad en que hoy se encuentra que la primera que habían escogido. Y cuando más adelante se fabricó la iglesia parroquial, uno de los primeros altares que se erigieron

fué el de la Purísima Concepcion. A este respecto, leemos en la Historia (Lib. IV, cap. XVI): “La iglesia parroquial, fundada en la plaza mayor á la parte del Sur, es de tres naves, cubiertas de tejado: (*Es otra y mejor la que hoy existe*). El retablo de su altar mayor es obra antigua de no mucha costa, aunque el Sagrario es de obra moderna y más primorosa. A los dos lados tiene dos altares colaterales, uno con imágen de la Purísima Concepcion de Nuestra Señora, de talla entera, que los conquistadores trajeron de España, y á quien recurren sacándola en procesion en las comunes necesidades, de hambres, enfermedades y faltas de agua. El capitan D. Alonso Sarmiento y Chaves, dotó este altar con dos mil pesos, cuyos réditos se gastan en su adorno, y por esta obra pía el Obispo D. Fr. Gonzalo de Salazar le asignó entierro en aquel altar etc.”

“No puedo pasar en silencio, dice el historiador Fray Diego Lopez de Cogolludo, sin notar la gran devocion que los conquistadores tuvieron con la Reina del Cielo y Madre de Dios Señora Nuestra, pues todas las iglesias de la cristiandad de este reino (de Yucatan), las consagran á su santo nombre y las ponen debajo de su proteccion y amparo, esperando dél y de su clemencia, la conservacion de estas repúblicas; no afianzándolas á la vana seguridad de constelaciones astrológicas, ni puntos fatales, pues la conservacion de ellas, de los reinos y de todo, depende de la Providencia divina, para con quien es tan valedora esta Gran Señora. Ya se vió que la de Campeche fué con título de la Concepcion de la Virgen María: la de la ciudad de Mérida con título de la Anunciacion y Encarnacion del Verbo Eterno en su virginal vientre purísimo..... y ahora la de Valladolid la dedican á esta misma Señora con título de los Remedios.” (1)

Bajo los auspicios de María fué fundada la primitiva villa de Bacalar tambien en la época de la conquista. “La villa de Salamanca, dice la Historia, fundada en la provincia de Bakhhalal (Bacalar), siempre fué de corta vecindad... Su ereccion (como iglesia parroquial), fué el año de 1544, con título de la Pura Concepcion de

(1) Historia de Yucatan, lib. III, cap. XIV.

Nuestra Señora. Dista de la ciudad de Mérida cerca de ochenta leguas: cáele á lo oriental declinando al mediodía, y se pasan grandes espacios de despoblado para llegar á ella." (1)

Siendo la antigua metrópoli indiana de Izamal, como la ciudad santa y cabeza de la provincia sacerdotal idólatrica en la época del imperio maya, consagraronla los misioneros evangélicos al culto más especial de la Santísima Virgen, levantando tres grupos ó poblaciones, bajo los títulos de SANTA MARÍA, San Ildefonso y San Antonio de Izamal, en que erigió Fr. Diego de Landa el más grande y principal Santuario de la Inmaculada Concepcion, que vino á hacerse desde luego el lugar privilegiado de la Virgen con grandes prodigios y milagros en favor del pueblo. No de otra manera que hoy la Inmaculada Concepcion dispensa sus favores en Lourdes en el centro de la civilizacion francesa, Ella misma tambien los quiso dispensar en Izamal en favor de la reciente conversion de los indios de Yucatan. Izamal por eso, vino á hacerse el punto de la romería más concurrida no solo para los hijos de la Península, sino para los de los otros países circunvecinos y aun lejanos, hace ahora el espacio de tres siglos.

Veamos la Historia :

"En la tabla del capítulo, dice Fr. Diego Lopez de Cogolludo, refiriéndose á las primeras tareas de los misioneros y al primer capítulo que habían celebrado, se leyeron asignados los moradores para los conventos. Cupo al Padre Landa el de Itzamal, y el celo de la conversion de las almas que tenía, no se contentó con predicar y catequizar á los indios del territorio de Itzamal aunque allí estaba por compañero; ántes bien, con deseo de aprovechar á todos, teniendo la licencia y bendicion de su prelado, le sacó de allí su espíritu. Discurrió por toda la Provincia, excepto lo que llaman Baxhalal (Bacalar), por su mucha distancia, á pié y descalzo, como varon apostólico y muchas veces peligros de la vida, predicando, catequizando y bautizando mucha multitud de almas, sacándolas de los montes donde vivían en ranche-

(1) Op. cit.

rías, domesticándolas y atrayéndolas á poblado, y fundando de muchas de ellas pueblos en sitios acomodados, para poderlas doctrinar en nuestra santa fé y administrarles los Santos Sacramentos..." (1)

Más adelante (Cap. XV), el historiador continúa así: "Aunque era Difinidor el Padre Fr. Diego de Landa, fué electo en este Capítulo (*fué el segundo custodial que se celebró y tuvo lugar el año de 1552*), Guardian del Convento de Itzamal, á quien se encargó cuidase de fabricarle, porque hasta entónces eran unas casitas de paja en las que habitaban los religiosos. Como este bendito Padre había sido morador de aquel Convento, en llegando escogió sitio para la fundacion. Porque el demonio fuese desterrado con la divina presencia de Cristo Sacramentado, asignó, que se edificase el Convento y iglesia en el mismo lugar, que los sacerdotes de ídolos vivían, y que el que lo había sido de abominacion y idolatría, lo fuese de santificacion, donde los ministros del verdadero Dios ofreciesen los divinos sacrificios y adoracion á su Divina Majestad debida. Este era uno de los cerros, que allí parecen estar hechos á mano, llamado de los naturales *Ppapolchac*, que dice el Padre Lizana significar *morada de los sacerdotes de los dioses*, y es metafórico modo de hablar, porque aquel nombre significa casa de las cabezas y rayos, y los sacerdotes eran tenidos por señores, cabezas y superiores á todos, y eran los que castigaban y premiaban, obedecidos con grande extremo. En otro, que estaba el ídolo llamado *Kinich Kakmo*, fundó un pueblo llamándole San Ildefonso, y en el otro cerro *Humpictok*, (por un Capitan), donde cae el pueblo de Itzamal, le dió por Patron á San Antonio de Padua, y arrasó el templo que allí había; y donde estaba el ídolo *Kabul*, fundó un pueblo llamado SANTA MARÍA, con que procuró borrar las memorias de tanta idolatría. Habiendo ya dispuesto lo necesario para la fábrica, comenzó á edificar la iglesia y Convento en que trabajó mucho, pues para animar á los indios á que obrasen con gusto, salía el bendito Padre muchas veces con ellos á los montes con una hacha en sus manos, y cortaba maderas de las necesarias para el edificio, con cuyo ejemplar los indios

(1) Lib. V, cap. XIV.

trabajaban con gusto, y se animaban viendo á su padre espiritual trabajar juntamente con ellos.....”

“Por todos los caminos posibles solicitaba el Venerable Padre Fr. Diego de Landa atraer los indios á nuestra santa fé católica y apartarlos del culto idolátrico en que habían vivido como se ha visto, y tambien se dijo lo mucho que en el pueblo de Itzamal era venerado el demonio, y lo que con sus naturales trabajó este gran varon en el principio de su conversion: los tres pueblos que en su aciento fundó y cómo al uno puso título de “Santa María.” Para que más se aficionasen pues á la devocion de tan gran Señora, trató con ellos, que se trajese una imágen suya que venerasen. Correspondió á su buen afecto la voluntad de los indios, y así juntaron lo que pareció era suficiente para que se comprase. Ofrecióse haber de ir el mismo Padre Landa á Guatemala, (1557), y porque en aquella ciudad había artífice escultor, que las hacía, le encargaron que la trajese de allá, y tambien los religiosos pidieron otra para el Convento de Mérida. Compráronse las dos imágenes y juntas ambas en un cajon, de suerte que no se maltratasen, le traían indios cargado de hombros. Sucedió en el camino que lloviendo muchos aguaceros, nunca llovía sobre el cajon de las imágenes ni indios que las traían, ni aun algunos pasos en circuito donde estaban. Llegadas á la ciudad de Mérida, los religiosos escogieron para aquel Convento la que en él quedó, por más hermosa de rostro y parecer más devota. La otra, aunque se había traído para los indios, y se llevaba á Itzamal, pretendían los vecinos de la villa de Valladolid, que se llevara al Convento que allí teníamos, pareciéndoles que no era justo quedase en un pueblo de indios. Los de Itzamal resistieron lo posible, pero no tanto que no se comenzase á poner en ejecucion lo que los españoles deseaban. No faltó la Majestad divina al buen deseo con que los indios estaban de tener la imágen de su Santísima Madre, y así, aunque más diligencias se hicieron, no bastaron fuerzas humanas para moverla del pueblo, y así la volvieron al Convento de él con grande alegría de los indios y admiracion de los religiosos. Creció la devocion de los fieles con esta Santa Imágen á vista de estas maravillas, y pasó de estos reinos á los de España; y en todas partes, así de la

tierra como del mar, ha obrado Nuestro Señor por medio de su invocacion, y encomendándose á ella los fieles, innumerables milagros, de que se pudiera escribir un gran volúmen, si se hubiera tenido el cuidado que era justo. Los más se han olvidado con el tiempo, y aun los que se apuntaron, no se escribió aquel en que sucedieron, ni muchas circunstancias que los calificaran... Los escribió el P. Lizana en su Devocionario (*Devocionario de Nuestra Señora de Izamal y Conquista espiritual de Yucatan*), y muchos de ellos están pintados en el templo de esta Santa Imágen.” (1)

En seguida, el autor refiere varios de los sucesos maravillosos á que alude, y luego (Cap. IV del mismo libro), continúa así: “Ya dije que fuera necesario hacer un gran volúmen de los milagros de esta Santa Imágen; pues para el discurso de la piedad católica bastarán los referidos y decir que es el consuelo de todos los afligidos que la invocan. Así, por todo el discurso del año es visitada en su santo templo, de aquellos que por su intercesion han conseguido beneficios divinos. Más continuos y en mayor número son los que ha hecho con los indios, como gente mísera, destituida de socorros humanos y pobre; y así es grandísima la devocion que con ella tienen, y la veneracion tanta, que en diciendo el indio: *por la corona de la Virgen de Izamal*, se le puede creer, aunque continuamente son de tan poca verdad.

“Aunque por todo el año es visitada, principalmente en su festividad á 8 de Diciembre, dia de su Purísima Concepcion, suele ser el concurso casi innumerable de españoles, mestizos, mulatos, negros y indios de toda esta tierra, hasta de Cozumel, Tabasco y aun de Chiapas. Celébrase todos los años con las mayores fiestas posibles en esta tierra, y los caminos aquellos dias se ven tan llenos de indios por todas partes, que parecen hormigueros. Muchos españoles y españolas desde que en el camino descubren su santo templo, van hasta él á pié. Pero lo que causa más devocion es ver la veneracion con que á él llegan los indios. Ya se ha dicho que está el templo en un cerro, y así por todas partes se sube á él por gradas. Muchos son los que desde la primera van las rodi-

(1) Historia de Yucatan, lib. VI, cap. II.

llas por el suelo todas ellas, patio y iglesia, hasta llegar al pié del altar, que en medio de la capilla mayor se hace para colocarla aquellos dias, y allí ofrecen lo que llevan, segun su pobreza, y con besar la orla del frontal van consoladísimos á sus casas. Es esta Santa Imágen de escultura de talla entera con su ropaje estofado, de altura de cinco cuartas y seis dedos, el rostro muy majestuoso y grave, la color de él, blanco algo pálido, las manos juntas sobre el pecho y levantadas, y causa respeto venerable mirarla. Tiene muy ricos vestidos y joyas que devotos le han dado, especialmente uno que de España le trajo el R. P. Fr. Antonio Ramirez y una vidriera cristalina, con que se le descubre toda en su trono que está en medio del retablo del altar mayor sobre el Sagrario. Despues le hizo un transparente muy vistoso y adornado, y con las joyas que le ofrecieron en la ciudad de Mérida, cuando la llevaron para la peste (como se dice en otra parte), un trono de plata labrada de martillo, muy costoso y curioso. Despues hizo cubrir de plata las andas, en que se coloca para la procesion del dia de su festividad. Tiene delante de su altar muchas lámparas de plata, y en la iglesia muchísimas señales de los milagros que ha hecho, que ha sido necesario quitar muchos, porque llenaban las paredes. Sea Dios bendito, que tan singular merced hizo á esta tierra concediéndole esta Santa Imágen." (1)

#### IV.

Aunque no con la fama del Santuario de Nuestra Señora de Izamal, otros varios hay que son otros tantos monumentos de los favores continuos de la Augusta Virgen, y que por los nombres de los lugares, á más de los referidos ya de las principales poblaciones, tienen los títulos de Nuestra Señora de Calotmul, Nuestra Señora de Bécal, Nuestra Señora de Buctotz, Nuestra Señora de Tetiz, Nuestra Señora de Maní, Nuestra Señora de Tavi, Nuestra Señora de Uayma, Nuestra Señora de Jool,

(1) Op. loc. cit.

Nuestra Señora de Samahil, Nuestra Señora de Chapab, Nuestra Señora de Baca, Nuestra Señora de Cansahcab, Nuestra Señora de Chancenote, Nuestra Señora de Panabá, Nuestra Señora de Jojom, Nuestra Señora de Pixilá, Nuestra Señora de Tekax etc.

En esta ciudad capital, en que se cuentan quince templos, apenas si habrá uno ó dos en que no haya un culto especial á la Virgen María en alguno de sus principales misterios, cofradías, advocaciones y títulos, con grandes y solemnes festividades en las diferentes estaciones del año, fuera del muy local de "Nuestra Señora de las Montañas," por una imágen que traída á esta capital, segun la tradicion refiere, allá de las florestas y montes interiores del país, donde era singularmente venerada en San Fernando por una colonia de negros y mulatos, fué colocada en la iglesia de "Jesus," que un tiempo fué parroquia de negros y pardos. Aquí cómo en Santuario grato y escogido de su Corazon purísimo, ha formado un centro de muy antigua y arraigada devocion, desde el cual la piedad de los fieles de toda clase y condicion pregonó constantemente grandes favores celestiales. Pregónanse tambien desde muy antiguo en esta misma ciudad, los que se han verificado por la devocion popular con otras dos imágenes de gran celebridad, conocidas bajo los nombres de "Nuestra Señora de San Sebastian" y del "Buen viaje," venerada la primera en la iglesia de San Sebastian Mártir, y la segunda en la de Santa Isabel, ó Visitacion de Nuestra Señora á su Santa Prima.

#### V.

Cuando en 1717, una escuadra de Yucatan y Veracruz al mando del Sargento mayor de la plaza de Campeche, D. Alonso Felipe de Andrade, fué á libertar á la Laguna de los ingleses que se habían apoderado de ella, como despues saliendo de allá fueron á apoderarse de Belice; por haber alcanzado una completa y feliz victoria en 16 de Julio, dia de la festividad de la Santísima Virgen en su advocacion del Carmelo, á la que mucho se habían encomendado aquellos guerreros como verda-